
إستهـلل�

بسم الله الرحمن الرحيم

إقرأ بإسم ربك الذى خلق . خلق )
النسسان من علق. إقرأ وربك الكررم.
الذى علم بالقلم. علم النسسان ما 
.(لم يعلم

صدق الله العظيم

( 5 – 1سورة العلق) اليات 

الهدداء

الى كل الذين أحبهم
الى روح والدى عبدالله حسن أحمد
الى والدتي العزيزة الحاجة حليمة بابكر عثمان ، أطال 
.الله في عمرها ومتعها بالصحة والعافية
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إلى ... روح شيخي وأستاذي الجليل . الشيخ بابكر محمد 
سعيد
إلى إخوتي وأخواتي وزوجاتي فيروز عبد الحميد على 
وقفتها ومساندتها الجليلة وزهرة أحمد  وأبنائي وبناتي ، 
اا .أسال الله أن يحفظهم جميع
 إلى أحبابي طلبة وأسرة كلية الفنون ....
إالى كل محب للمعرفة والخير والجمال وكل باحث  ...
.مجتهد في ثقافة وتاريخ هذا الشعب
.أهديكم هذا الجهد المتواضع ... آمل أن يجد القبول

الباحث

شكروعرفان
الحمدلله . والصلة والسلم  على رسول الله الكريم المين، صلة 

.تفتح لنا بها أبواب الرحمة والمغفرة . وعلى آله وصحبه وسلم
أتقدم  بأجزل الشكر وعظيم المتنان لكل من ساهم ونصح وأرشد 

 .وقرأ وطبع لنجاز هذا البحث
الشكر للزملء  الساتذة بقسم النحت ، الستاذ/ أسامة عبدالرحمن 

" الجنيد " رئيس قسم النحت والستاذ/ فتح الرحمن الزبير رحمة الله. 
وذلك لما وجدته من تعاون لكمال هذه الدراسة الشكر للستاذ/ محمد 
عبدالرحمن حسن " بوب " بجامعة إفريقيا العالمية والخ  الستاذ/ تاج 
الدين نورالدائم
الشكر للخت/ نايلة حسن والخت سامية أحمدون والخت هدى بانقا 
بكلية الفنون اللئي ما تضجرن من القراء ة والعادة والطباعة مرات 
عديدة. الشكر للخت/ صفاء  الكباشي في عمل التحليل الحصائي ، لهم 
.الشكر والحب والمودة وربنا يتقبل منهم

أخص بالشكر أستاذي وقدوتي ومنير طريقي الستاذ الجليل د. 
عبده عثمان عطاالفضيل ، الذي أشرف على هذا البحث ، الذي لم يبخل 
اا على ذلك .بما لديه بل زاد صبر
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الشكر الخاص موصول للخ  الدكتور الخ  الصديق د. عمر درمة 
عميد كلية الفنون الجميلة والتطبيقية. الذي لم يبخل بما لديه من نصح 
ودعم ومتابعة وملحقة والشكر موصول للدكتور عبد الرحمن على 
بالمتحف القومى للثار والفنون بالخرطوم  وزميله الدكتور صلح محمد 
أمين أمانتة الكشف الثرى ولسرة مكتبة المتحف القومى وكذلك اسرة 
. مكتبة كلية الفنون

الشكر للستاذ البروفسيور/ حمود أحمد سعيد – عميد كلية 
الدراسات العليا الذي أكرم  وتفضل لتيسير مناقشة هذا الجهد له الشكر 
.والعرفان والوفاء 

اا الشكر والعرفان أجزله للرجل الذي وعد وأوفى للستاذ  أخير
البروفسيور/ أحمد الطيب – مدير جامعة السودان السابق .. الذي سهل 
ويسر أمر البتعاث الى اثيوبيا.والشكر موصول لجامعة اديس اباابا ،معهد 
الدراسات الثيوبية وذلك لستضافتهم لى كباحث زائر وذلك لما وجدته من
. حسن تعاون وتسهيل ومساعده قيمة لتمام  هذه الدراسة

.لكم شكري ومحبتي وخالص دعواتي بالقبول

مستخلص الدراسة

هدف البحث الى دراسة وتحليل أعمال النحت في مملكة مروى
م . وإهتمت الدراسة بتعريف بعض المفاهيم 350ق.م  – 785

والمصطلحات الساسية في مجال الفن والتصميم والنحت والتي تم 
إستخدامها في مجال البحث. ونعتبر العينات التي أعتمد البحث على 
دراستها وتحليلها هي أعمال النحت التي تخص الفترة المروية وكذلك 
.بعض العمال ذات العلقة بالحضارة الفرعونية والكسومية

لقد أوفت الدراسة الغروض والسئلة والهداف التي قام  عليها 
.البحث حقها ويتمثل ذلك في تحققها في نتائج تحليل البحث

وأهتمت الدراسة بتناول تاريخ السودان في الفترات التي سبقت 
الحضارة المروية وكذلك دراسة تاريخ مملكة مروى بإستفاضة في المجال
الذي له الثر الواضح على الفنون التشكيلية وفيما يخص مجال أعمال 
النحت . وتمت دراسة تاريخية وفنية عن مملكة أكسوم  الثيوبية معرفة 
.العلقات الثقافية والحضارية والفنية التي جمعتها مع مملكة مروى

إن النتائج التي تحققت في هذه الدراسة ترجع الى استخدام  
المنوالية الهندسية الرياضية " النسبة الذهبية " في قياس وتحليل عينات 
البحث بصورة علمية رصينة وتكشف من خللها القيم والعلقات الفنية 
التي كانت تتحكم في بنائها. وإن هذه العمال لم تتم بصورة عشوائية 
اا بين  تخضع للمزاج أوالصدفه. وقد دلل على هذا نسبة التوافق العالية جد
.العينات التي تم تحليلها في أغلب المفردات الساسية المكونة لها

أسفرت الدراسة عن معرفة الخصوصية التي تتمتع بها المنحوتة 
المروية في بنائها وأسلوبها ومكوناتها وكذلك المواضيع التي اختارتها. عن 
بعض الحضارات التي زامنتها كالمصريو والثيوبية. وإن كان هناك أثر لهذه 
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الحضارات. فإن وجوده ل يرضي لطمس الهوية الخاصة بالعمل المروى. 
وأتضح أثر المنحوتة المروية على المنحوتة الكسومية في تحليل عينات 
النحت الغائر والبارز الذي يشمل الحلي والقراط والعملة الكسومية. فقد
.أثبتت الدراسة نسبة توافق عالية بينهما

لقد خلصت الدراسة الى معرفة القوانين الداخلية والخارجية 
.والساليب الفنية التي تتكون منها المنحوتة المروية

 

Abstract

The  research  aims  to  study  and analyze  the  work  of  sculpture  in  the

Kingdom of Meroe 780 BC. M - 350 m. Shown interest in the study and

definition of  some basic  concepts  and terminology in the  field of  art,

design  and  sculpture,  which  has  been  used  in  research.  We  consider

samples that I relied on the research study and analysis is the work of

sculpture belonging to the Meroitic period, as well as some of the work

related to the Pharaonic civilization and Axumite.

We have fulfilled the study Gharwd, questions and objectives on which

the research is  right  and in the analysis of  the results  achieved in the

research.

The study focused on addressing the history of Sudan in the periods that

preceded civilization irrigated as well as the study of the history of the

Kingdom of Meroe at length in the domain that has a clear impact on the

visual arts and with respect to the field of sculpture. Were studied from a

historical and technical knowledge of the Kingdom of Axum Ethiopian

cultural relations and cultural and artistic collected with the Kingdom of

Meroe.

The  results  obtained  in  this  study  due  to  the  use  of  engineering

Almnwalah mathematical "golden ratio" in the measurement and analysis

of samples in solid scientific research and reveal which of the values and

functional relationships that were built in controls. If this business is not
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subject to random mood Oalsdfh. This has demonstrated the very high

percentage of  compatibility between the samples analyzed in the most

basic vocabulary component.

The  study  resulted  in  knowledge  of  privacy  enjoyed  by  the  carved

irrigated in the construction and style, and components as well as themes

chosen  by the.  Some of  the  civilizations  that  Zamntha  Kalmbaro  and

Ethiopian. If there is the impact of these civilizations. His presence is not

satisfactory to obscure the identity of the Meroitic work. It turned out the

impact of irrigated sculpture carved in the analysis of samples Axumite

bas-relief  and  outstanding,  which  includes  jewelry,  earrings,  Axumite

currency. The study has shown a high rate of compatibility between them.

We have concluded the study to know the internal and external laws and

techniques that make up the sculpture irrigated.
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